

N° 12

Octobre 2001

Lettre d'infos de l'Inter-Réseaux

Une nouvelle formule plus synthétique pour la Lettre d'Infos de l'Inter-Réseaux qui redémarre avec une périodicité désormais mensuelle. Nous espérons qu'elle vous conviendra. N'hésitez cependant pas à nous faire part de toute suggestion qui permettrait d'en améliorer le contenu ou la présentation.

Notre actualité

Programme d'activité 2002

Au cours de sa réunion du 18/9, le bureau a pris connaissance du nouveau programme d'activité de l'IR, dont les principaux axes concernent :

- la mobilisation des membres du Sud par une utilisation plus systématique de l'outil Internet, couplé avec des supports classiques et en connexion avec des correspondants-relais dans des pays africains ciblés pour leur nombre de membres ;
- une meilleure exploitation des apports des groupes de travail par une production plus régulière et de qualité et une diversification des supports de communication utilisés ;
- la multiplication de partenariats techniques et financiers avec des organismes du Nord et du Sud afin de valoriser le « savoir-faire » de l'IR.

La problématique de l'agriculture familiale reste au centre de nos thèmes de travail, avec des questions clés comme : son financement, les nouvelles formes de conseil, la formation, l'usage des nouvelles technologies de l'information, le renforcement des OP et l'évaluation des appuis qui leur sont apportés.

Outre le groupe *Financement de l'exploitation familiale* qui reprend ses travaux, deux nouveaux groupes de travail seront lancés : *Formation rurale et Usage des nouvelles technologies de communication par les OP*. Ce thème, animé par Gilles Mersadier, bénéficie d'un soutien du CTA (Centre technique de coopération agricole et rurale ACP/UE - Pays Bas).

Qui sont les membres de l'IR ?

Nous savons qu'ils ont des formations d'agronomes (31%), d'économistes (8%), de sociologues (4%), d'agents de développement ou de vulgarisation (18%) ; ont une spécialisation en agriculture (9%) ou en aménagement (6%) ; sont enseignants, chercheurs (7%), vétérinaires (2,4%), documentalistes (2%) ou responsables institutionnels (9,4%). Tel est l'éclairage qui ressort d'une analyse de profils portant sur un peu plus de la moitié de la base de données des membres de l'IR. Concernant les adhérents africains, une frange non négligeable de cet échantillon a fait des études professionnelles ou supérieures au-delà de la licence. Enfin 30% des membres basés en Afrique disposent d'une adresse Email et ont accès à Internet.

A propos de l'équipe...

- Départ d'**Agnès Collonge** pour de nouveaux horizons, après cinq ans à l'IR.
- **Daouda Diagne**, animateur du groupe de travail '*Evaluation*' est rentré au Sénégal, mais sa collaboration avec l'IR continue à distance.
- **Gonzague Montmagner** a rejoint l'équipe pour assurer le relais du programme PassDev dans la gestion du site Internet.

Enfin, la recherche d'un candidat au poste de coordinateur technique se poursuit. Ce profil de poste a été étoffé pour répondre aux ambitions de la nouvelle stratégie de l'IR, tournée vers des partenariats européens.

Réunions- Partenariats

• Denis Pesche et Gilles Mersadier ont assisté au séminaire du *Haut conseil de la coopération internationale* consacré aux Biens publics mondiaux. Un thème d'actualité dans les débats sur l'aide et le développement. Pour consulter les principales interventions : www.hcci.gouv.fr/
Voir aussi les travaux du PNUD sur ce sujet : www.undp.org/globalpublicgoods/French/french.html

• Denis Pesche a participé à une rencontre entre des responsables du *Réseau des organisations paysannes et des producteurs agricoles* et leurs partenaires dans le milieu des ONG françaises. Le ROPPA, qui a tenu sa 2^e convention sous-régionale en juillet à Labé (Guinée), est actuellement impliqué dans les négociations sur la future politique agricole de l'UEMOA. Pour plus d'informations sur le ROPPA: www.cncr.org/
Cliquez sur <Documents en ligne>.

• Gilles Mersadier était à la rencontre tenue à Bruxelles entre les organisateurs de la FIARA de Dakar (*Foire internationale de l'agriculture et des ressources animales*) et ses principaux partenaires occidentaux. Au sommaire de cette rencontre : l'examen du programme d'activités triennal de la FIARA, qui souhaite élargir ses activités pour servir d'intermédiaire entre les producteurs locaux et le marché extérieur.

Un forum sur l'intégration des nouvelles technologies dans la communication des OP

Afin d'aider les organisations faîtières à accéder à des sources d'informations efficaces et à échanger avec leurs différents publics (base et partenaires), l'Inter-Réseaux, avec le soutien du CTA, lance en novembre prochain un forum électronique pour débattre de l'intégration des NTIC dans la communication des OP. Actif sur quatre pays (Bénin, Burkina Faso, Ghana et Mali), ce forum s'appuiera sur des correspondants IR, chargés de faire le relais avec les membres du réseau souhaitant intervenir dans le forum.

Visites de nos membres

Insa Mbaye, directeur exécutif du *Centre inter-professionnel pour la formation aux métiers de l'agriculture*, basé à Saint-Louis du Sénégal.

Cissé Rokiatou Diallo, gérante de laiterie à Anyana Nono au Mali.

Publications

Les pièges de l'appropriation. Vers un cadre déontologique pour la réforme de l'aide ?

Hubert de Milly - Mars 2001

Membre du groupe de travail *Enjeux de l'aide au secteur agricole en Afrique sub-saharienne*, l'auteur plaide pour un nouveau positionnement de l'aide internationale au développement afin de mieux tenir compte des critiques soulevées par les pratiques de certaines institutions de coopération. A la question 'Comment faire ?', il tente plusieurs propositions en s'appuyant sur les réflexions du groupe de travail, dont les conclusions ont donné lieu à un premier document intitulé 'Où va l'aide au monde rural ?'.

Document disponible au secrétariat de l'IR et téléchargeable à partir du site.

Organisations paysannes : leur contribution au renforcement des capacités rurales et à la réduction de la pauvreté - 2001

Compte-rendu d'un atelier Banque mondiale tenu en 1999 à Washington, en partenariat avec la *Fédération internationale des producteurs agricoles* et auquel a participé l'Inter-Réseaux.

L'objectif du séminaire étant la recherche de solutions pratiques pour le renforcement des organisations paysannes, ce document présente les expériences de terrain qui ont illustré les débats sur des priorités à dégager.

Pierre Rondot, Marie-Hélène Collion. Département développement rural, Banque Mondiale, 1818 H street N.W, Washington, D.C 20433 - USA
www.worldbank.org/producer-organizations

L'accompagnement de l'organisation du monde rural en Afrique au Sud du Sahara et au Maghreb

Coproduit par le ministère des Affaires étrangères et l'Agence française du développement, cette synthèse d'un groupe de travail animé par l'Inter-Réseaux, présente un certain nombre de dynamiques mises en œuvre sur le terrain et quelques actions d'accompagnement françaises en matière de professionnalisation des OP africaines. Le groupe de travail auquel il se réfère a clos ses travaux en 1998, mais ce document a été récemment édité.

MAE-DGCID - 20 Rue Monsieur 75007 - Paris